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Modernização da Ferroeste deverá
gerar economia de R$ 1 bi ao Oeste
Pelo menos R$ 1 bilhão por ano deverá ser economizado 
pelo setor produtivo da região Oeste do Paraná, a partir 
dos investimentos a serem feitos no processo de deses-
tatização da Ferroeste. Essa é a informação obtida pela 
equipe de reportagem do Jornal O Paraná, junto ao presi-
dente da Ferroeste, engenheiro civil André Gonçalves, em 
entrevista concedida no sábado, durante o Café com Negó-
cios, realizado pela AEAC (Associação dos Engenheiros e 
Arquitetos de Cascavel). O Governo do Paraná aguarda 

para os próximos dias a apresentação da modelagem por 
uma consultoria especializada. “A Ferroeste tem um obje-
tivo muito claro. O de atender o segmento produtivo. Não 
é uma busca só nossa, mas da sociedade como um todo, 
desde sua concessão”, destaca. A atual estrutura da Fer-
roeste, mesmo com suas limitações, transporta ao ano 
uma média de 1,2 milhão de toneladas, de importação e 
exportação, tanto no trecho Cascavel e Guarapuava, como 
no sentido inverso.  l Economia 4

Artigo de Jair 
Bolsonaro aborda
a democracia e a 

onda conservadora 
l Política 3

OPINIÃO
ALAN SANTOS/PR

EM ALTA
Mercado financeiro

com expectativa
elevada em relação
à inflação e câmbio

l Economia 9

CARLOS GOMES: Mais quatro 
meses para terminar obras

A obra da Avenida Carlos Gomes, com término previsto para 18 de dezembro, precisará de prazo adicional. O se-
cretário de Serviços e Obras Públicas de Cascavel, Sandro Rocha Rancy, afirmou que a pavimentação está quase 
concluída, com finalização do asfalto na Rotatória da Unioeste e na conexão com a Rua da Lapa. No entanto, 
ainda falta concluir calçadas, ciclovia e ajardinamento. O prazo de ampliação será de 120 a 150 dias. Até o fim 
do ano, serão concluídos meio-fio, drenagem, sinalização e semáforos. l Geral 2
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Um gigante  
chamado Agrinho

Quando falamos no Programa Agrinho, principal 
ação de responsabilidade social do Sistema FAEP 
na área da educação, precisamos nos acostumar a 
trabalhar com superlativos. Isso porque tudo neste 
programa é extraordinário, a começar pelo público 
abrangido na sua última edição no Paraná: mais de 1,3 
milhão de alunos e professores.

Ao longo de seus 29 anos de história, o Agrinho 
ganhou escala, se aperfeiçoou e conquistou o coração 
de milhões de participantes, que todos os anos utilizam 
a educação para promover grandes transformações; 
tanto internas (no seu modo de pensar e encarar a vida) 
quanto externas, trazendo inúmeros benefícios para as 
comunidades que os cercam.

O sucesso da iniciativa, que leva para as salas 
de aula temas transversais à educação formal, como 
saúde, cidadania e respeito pelo meio ambiente, 
levou outros Estados a replicarem o Agrinho em 
seus territórios. Hoje o programa do Sistema FAEP é 
realizado no Ceará, Mato Grosso do Sul, Espírito Santo, 
Goiás e Rondônia.

Apenas no Paraná, em 2024, o programa foi levado 
às salas de aula de 3.741 escolas, colégios agrícolas 
e Associações de Pais e Amigos dos Excepcionais 
(Apaes), em parceria com a Secretaria de Estado 
da Educação (Seed-PR) e com outras entidades 
e apoiadores. O Concurso Agrinho, que avalia os 
melhores trabalhos, teve 2.578 alunos e professores 
premiados em 17 categorias diferentes, que vão de 
desenhos e redações até experimentos envolvendo 
programação e robótica, o que confirma a posição do 
Agrinho na vanguarda da educação!

sistemafaep.org.br

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

PEDRO MIKILITA (89)
TERESINHA MARIA PERUSSOLO (74)
MARIZETE DA ROCHA BARBOSA (55)
JHONATAN SABINO DA SILVA (27)
DEVALCIR NAHIRNE (52)
GILSON LEMES DE BAIRRO (44)
MARIA BERNADETE DELAI (67)
LUIZ GUZZI SOBRINHO (76)
JACYRA DALLA PALMA BERNARDI (88)
MAERCIO FREGULHIA JUNIOR (46)
MOISES DE LIMA PAZ (75)
VALDELINO COLIS (80)
MAXIGIL DIAS (23)
ARACI FRENEDA FERRES (83)

Em obras
As obras iniciaram em 18 de setembro do ano passado com prazo de 

15 meses para serem concluídas. O custo inicial é de R$ 51.144.674,40, 
montante que será pago com recursos que foram emprestados ao Muni-
cípio pelo Banco Fonplata por meio do PDU (Programa de Desenvol-
vimento Urbano). Ela tem ao todo um total de 56 quadras, sendo que 
em todo o trecho, a base do asfalto foi refeita, assim como toda a pavi-
mentação, galeria de água pluvial e trocada a calçada para paver no 
prolongamento em que a obra passa. 

A obra inclui ainda uma ciclovia, interligando com a Rua da Lapa e 
revitalização de um trecho da Rua Rio da Paz, local com intenso movi-
mento de veículos próximo ao Terminal Sul.  

Carlos Gomes: Prazo da obra aumentará em, pelo 
menos, quatro meses para “terminar as calçadas”
Cascavel – Quem passa pelas 
obras da nova Avenida Car-
los Gomes percebe que tem 
muito ainda a ser feito para 
que os trabalhos sejam con-
cluídos, principalmente as 
calçadas e nos cotovelos – que 
são os avanços das esquinas 
de todo o trecho da avenida. 
O prazo da obra – que termina 
no dia 18 de dezembro – terá 
que ser aditivado, informação 
confirmada pelo secretário 
de Serviços e Obras Públicas, 
Sandro Rocha Rancy. 

Rancy disse que eles estão 
bastante satisfeitos com a 
obra e que a parte da pavi-
mentação está quase finali-
zando – terminando o asfalto 
na Rotatória da Unioeste e o 
trecho de conexão da Rua da 
Lapa – o restante está tudo 

pronto. “É uma obra bas-
tante grande e complexa, 
lembrando que começamos 
lá na Travessa Cristo Rei e fize-
mos várias outras vias como a 
Barão do Cerro Azul, Duque de 
Caxias, Alexandre de Gusmão 
e o novo viaduto”, reforçou o 
secretário. 

Segundo ele, ainda estão 
em tratativas com a empresa 
para acertar o prazo de 
ampliação, entre 120 a 150 
dias – período necessário para 
conseguirem concluir a ciclo-
via, ajardinamento e princi-
palmente as calçadas. Mas a 
previsão é que até o fim do 
ano finalizem o meio-fio, a 
drenagem que teve que ser 
ampliada, a sinalização hori-
zontal e semáforos. “O que vai 
ficar é o trabalho manual que 

demanda de mais tempo e é 
minucioso como as calçadas, 
por isso, daremos esse prazo 
maior”, salientou. 

Além disso, o secretário 
lembrou que as novas calça-
das são acessíveis, diferente 
do que as que existiam antes 
e que eles tiveram que fazer 
obras bem maiores para con-
seguir escoar a água – pro-
blema que apareceu durante 
o andamento da obra. Por 
causa disso, foram abertas 
mais bocas de lobo e um tre-
cho maior de tubulação pró-
ximo ao Parque Tarquínio, 
mas ainda terá que ser feita 
na Rua Carlos de Carvalho, 
aonde a chuva mostrou que 
está ‘no limite’. 

MAIS CARO
Por causa dessas obras 

extras, o secretário explicou 
que eles terão que fazer mais 
um aditivo de preço que ainda 
está sendo calculado. Do 
começo da obra até agora, 
um aditivo foi feito de R$ 82 
mil, valor total de alguns ajus-
tes, mas com o aumento da 
drenagem terão que investir 
mais dinheiro para conseguir 
resolver o problema que ficou 
bastante nítido com as fortes 
chuvas. “Precisamos corrigir 
isso agora com o andamento 
da obra já que com uma faixa 
a mais de rolamento temos 
mais áreas impermeabilizadas 

e precisamos melhorar a dre-
nagem urbana”, frisou. 

ALERTA PARA PEDESTRES
Rancy disse ainda que os 

pedestres que atravessam 
a avenida de um lado para 
o outro devem ficar aten-
tos, já que com a retirada 
dos canteiros cettrans que 
eram mais altos, as pessoas 
estão passando por cima dos 
canteiros, mas que ali não é 
local e a orientação é sempre 
utilizar as faixas de pedes-
tre. Além disso, existe uma 
faixa a mais de rolamento 
que aumentou o tamanho 
da avenida de um lado ao 
outro. O canteiro central foi 
reduzido com o objetivo de 
facilitar a trafegabilidade, e 
rebaixado, criando espaço 
para uma nova via.

“É essencial que os pedes-
tres, clientes do comércio na 
Carlos Gomes, assim como 
colaboradores, funcionários 
e moradores da região, utili-
zem as faixas de pedestre para 
atravessar a avenida. Para 
melhorar o fluxo, o Municí-
pio retirou o grande canteiro 
central, que, além de obstruir 
a visibilidade, servia como 
anteparo”, explicou Rancy. 

Para conscientizar sobre 
a importância do uso das 
faixas de segurança, foram 
instaladas placas indicati-
vas ao longo da avenida. “É 

fundamental que as pessoas 
atravessem nesses pontos, 
pois haverá semáforos contro-
lando e organizando o trân-
sito, garantindo a segurança 
dos pedestres”, reforçou. 

LOOPING DE QUADRA 
D e p o i s  d e  p ro n ta  e 

seguindo o modelo das três 
principais avenidas da cidade 
– Brasil, Tancredo Neves e 
Barão do Rio Branco – que 
tiveram mudanças conside-
ráveis depois de serem revi-
talizadas, o trânsito da nova 
Avenida Carlos Gomes seguirá 
a mesma tendência com a 
proibição de retorno em toda 
a via, desde a Avenida Brasil 
até a Unioeste, sendo neces-
sário o looping de quadra para 
acessar de um lado ao outro 
da avenida. 

A ideia é implantar tam-
bém a famosa “onda verde”, 
no entanto, três entronca-
mentos estão ainda sendo 
estudados pela Sesop e a 
Transitar, para que seja defi-
nida a melhor forma de trá-
fego no local, já que são 
uniões de várias vias e o con-
junto de vários semáforos. 
Os locais ficam na região do 
Cemitério Central, na Rua 
Jaime Duarte Leal e no cruza-
mento da Rua Rio da Paz. 
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme Por Jair Bolsonaro

Ex-presidente da República 
(2019-2022)

Os ventos da democracia 
sopram com direção e sen-
tido bem definidos. Na Argen-
tina, no Brasil, nos Estados 
Unidos, a maioria dos eleito-
res escolhe candidatos, par-
tidos e programas da direita. 
Alguns analistas e cientistas 
políticos, pouco confortáveis 
com as soberanas decisões 
populares, tentam apresen-
tar muitos desses movimen-
tos como se fossem uma 
guinada “ao centro”. Não é. 
Basta prestar atenção às pro-
postas ultimamente aprova-
das nas urnas.

Nos lugares onde o povo 
tem sido chamado a opinar, 
a maioria escolhe a ordem, 
o desenvolvimento, o pro-
gresso, a liberdade econô-
mica, a liberdade de expres-
são, o respeito às famílias 
e à religião, o patriotismo. 
São as bandeiras que nós, 
da direita, vimos levantando 
há anos, mesmo sob graves 
ameaças autoritárias.

Nada consegue conter 
a onda conservadora. Nem 
a censura, nem os cancela-
mentos, nem o boicote eco-
nômico, nem as perseguições 
policiais, nem as longas, arbi-
trárias e injustas prisões.

A resistência e a resiliên-
cia da direita têm uma razão 
muito simples: nossas ban-
deiras, mesmo sob ataque do 
grosso dos veículos de comu-
nicação e de seus jornalistas, 
expressam os sentimentos 
e anseios mais profundos 
da maioria da sociedade. E 
nenhuma medida adminis-
trativa ou repressiva tem 
sido capaz de modificar essa 
tendência. Pois, quando 
uma ideia ganha a alma do 
povo, é inútil tentar matá-la 
simplesmente por meio da 
violência.

A moda é nos acusar de 
inimigos da democracia. Mas 
quem mostra dificuldade 
de aceitar a democracia é a 
esquerda, quando a maioria 
do povo decide por caminhos 
diferentes do que ela gosta-
ria. Basta olhar a reação da 
esquerda às suas derrotas.

Quando pode, como na 
Venezuela, simplesmente 
frauda, na caradura, o 

Transição 
prefeituras
O Governo do Paraná 
encaminhou um Guia de 
Transição dirigido aos 
prefeitos e prefeitas eleitos 
no último pleito e que irão 
tomar posse em 1º de 
janeiro de 2025. O material 
foi elaborado pelo Programa 
Conecta399 e vai auxiliar 
novos mandatários na 
transição de gestão em seus 
municípios. 

Novo endereço
A Secretaria de Assistência 
Social de Cascavel informou 
que o Conselho Tutelar 
Leste passará a atender 
em um novo espaço a partir 
do dia 19 de novembro. 
Devido à mudança, não 
haverá atendimento na sede 
atual na quarta-feira (13) e 
na segunda-feira (18). As 
demandas que surgirem 
nesse período poderão 
ser encaminhadas pelo 
telefone (45) 99972-0662. A 
interrupção do atendimento 
presencial é necessária para 
organizar o novo espaço, 
localizado na Rua Heitor Villa-
Lobos, n° 1001, 
bairro Brasília.

Devolução à 
prefeitura
A Organização da Sociedade 
Civil de Interesse Público 
Instituto Confiancce deve 
restituir R$ 1.222.026,21 
ao cofre do Município de 
Itaipulândia. A ex-presidente 
da Oscip Clarice Lourenço 
Theriba e o espólio de 
Izabel Cristina Figueiredo, 
antecessora de Clarice, 
respondem solidariamente 
pela devolução de, 
respectivamente, R$ 
1.123.430,36 e R$ 
98.595,85 do valor total a 

Sucessão Ratinho Junior
O atual vice-governador do Paraná Darci Piana (PSD) já deu 
o recado de que não pretende suceder Ratinho Junior no 

comando do Palácio Iguaçu. O nome dele vinha sendo cotado 
para representar o grupo político do governador na eleição de 
2026. No entanto, o vice já mandou avisar que não pretende 

disputar o pleito. Um dos motivos é a idade. Piana tem 
hoje 82 anos e assumiria um eventual governo com 85. A 

informação é do Blog Politicamente.

Conferências meio ambiente
Faltando 35 dias do prazo para prefeituras de todo o país 

promoverem conferências municipais preparatórias para a 5ª 
Conferência Nacional do Meio Ambiente, menos de 10% dos 

5.570 municípios promoveram eventos regionais preparatórios 
ou comunicaram sua realização ao Ministério do Meio 

Ambiente e Mudança do Clima. As conferências municipais 
ou intermunicipais são a primeira etapa do processo que 

culminará com a realização do evento nacional, agendado para 
maio de 2025. 

ser restituído, que deverá ser 
corrigido monetariamente.

Decisão TCE
A determinação foi expedida 
no processo de Prestação 
de Contas em que o TCE-PR 
(Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná) julgou irregulares 
as contas do termo de 
parceria firmado entre o 
município e a instituição. O 
convênio, que teve vigência 
entre 2013 e 2014 e valor 
total de R$ 1.715.469,17, 
teve como objeto a prestação 
de serviços de apoio na área 
de saúde pública municipal. 
O ex-prefeito Miguel Bayerle 
(gestão 2013-2016) recebeu 
duas multas que totalizam R$ 
18.063,50.

Repasse FPM
Os Municípios brasileiros 
receberam na última sexta-feira 
(8), o repasse do FPM (Fundo 
de Participação dos Municípios) 
referente ao primeiro decêndio 
do mês de novembro, no valor 
de R$ 8.549.296.804,11, 
já descontada a retenção 
do Fundeb. De acordo com 
os dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional, o repasse, 
comparado com mesmo 
período do ano anterior, 
apresentou crescimento  
de 17,45%.

Orientação
Apesar do crescimento 
do FPM em 2024, a CNM 
orienta que os gestores 
municipais mantenham a 
cautela e atenção no uso 
dos repasses. É de suma 
importância que o gestor 
tenha pleno controle das 
finanças da prefeitura. Ainda 
segundo a FPM, existe uma 
expectativa de crescimento 
moderado do FPM, ao 
contrário do observado entre 
2021 e 2022. 

Aceitem a democracia

resultado eleitoral. Quando não, 
como agora no vitorioso retorno 
do presidente Donald Trump à 
Casa Branca, lamenta-se por ter 
permitido que seus adversários 
da direita disputem as eleições.

Esses são os que se apre-
sentam como “democratas”, 
autonomeados “salvadores da 
democracia”, uma democracia 
que pisoteiam quando podem. 
Além do mais, vivem numa rea-
lidade paralela, ilhados dentro 
das suas bolhas, afastados do 
povo e dos trabalhadores que 
um dia disseram representar. 
São incapazes de compreen-
der que não é possível, a não 
ser numa ditadura absoluta, 
impedir a manifestação da 
vontade popular, da qual os 
líderes são apenas portadores. 
Se suprimirem um líder, outro 
aparecerá.

E como têm aparecido 
líderes capazes de cana-
lizar e expressar a von-
tade majoritária do povo! 
Agora mesmo, nas nossas elei-
ções para prefeitos e vereado-
res, os homens e as mulheres 
da direita invadiram demo-
craticamente, pela força do 
voto, a arena política, num 
tsunami de afirmação poucas 
vezes visto. Nossos quadros, 
nos diversos partidos, sur-
gem às dezenas, centenas. E 
onde estão os novos quadros 
da esquerda? Alguém sabe? 
Alguém viu? Não estão em 
lugar nenhum. O cenário da 
esquerda é de envelhecimento 
e desolação.

Até os seus porta-vozes 
menos alheios à realidade 
reconhecem.

Isso ocorre por uma 
razão muito simples: o jar-
dim da política só floresce 
quando é irrigado pela von-
tade popular. Quando uma 
força política se desconecta 
do sentimento da maioria, é 
inevitável que definhe. Pode 
até resistir por um tempo à 
custa da repressão e do uso 
desavergonhado dos orça-
mentos públicos, mas seu 
destino está traçado. Está 
destinada à irrelevância, ou 
mesmo a desaparecer. Com 
quantas antigas potências 
do cenário político não vimos 
isso acontecer?

Cada um que faça suas 
escolhas. Nós, da direita, 
tão injustamente acusa-
dos de “extremismo”, conti-
nuaremos perseverando no 
caminho que sempre defen-
demos, o da liberdade e da 
democracia, entendida como 
o governo do povo.

Continuaremos nos esfor-
çando para ouvir o povo e 
estar conectados aos anseios 
mais profundos da socie-
dade, mesmo quando estes 
não encontram espaço nos 
mecanismos tradicionais de 
formação da opinião pública.

E trabalharemos com a 
serenidade e a obstinação 
de quem se esforça todos os 
dias por um futuro melhor 
para as pessoas, para as 
famílias e para o nosso Brasil. 

** O artigo de opinião assinado pelo ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) foi publicado na edição de ontem (11), no jornal Folha de São Paulo.
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Cascavel - Ao participar da 
última edição do ano do Café 
com Negócios da AEAC (Asso-
ciação dos Engenheiros e 
Arquitetos de Cascavel), no 
sábado pela manhã, o presi-
dente da Ferroeste, Engenheiro 
Civil André Gonçalves, abordou 
diversos assuntos, com desta-
que para o papel do associa-
tivismo para as profissões. 
Como não poderia ser dife-
rente, também fez uma expla-
nação sobre o trabalho desen-
volvido à frente da Ferroeste. 
Na oportunidade, André Gon-
çalves recebeu as boas-vindas 
da presidente da AEAC, Enge-
nheira Civil e Arquiteta, Geor-
gia Palacio.

André Gonçalves é o pri-
meiro presidente da Ferroeste 
a alcançar um feito inédito: 
pela primeira vez na história, a 
Ferroeste fechou o ano no azul, 
ou seja, com lucro. Isso ocorreu 
de 2019 a 2021. Agora, o maior 
desafio é resolver os gargalos 
históricos no trecho até os por-
tos. Depois de algumas tenta-
tivas frustradas, um caminho 
encontrado é a desestatização, 
apresentada no mês de agosto 
por intermédio de um projeto 
de Lei. A modelagem vai seguir 
além desse ano.

Em entrevista à equipe 
de reportagem do Jornal O 
Paraná, o presidente da Fer-
roeste disse que o Governo do 
Paraná aguarda para os pró-
ximos dias, a apresentação da 
modelagem por parte de uma 
consultoria especializada. “Esta-
mos preparados para dar todo o 
suporte necessário e repassar 
as informações para dar celeri-
dade a esse processo”, enfatiza 
André Gonçalves.

Conforme o presidente da 

Ferroeste, o Paraná é o único 
estado do País que ainda con-
trola uma operação ferroviá-
ria. “Isso gera um custo maior 
e dificuldade de melhorar a 
infraestrutura”. Segundo ele, 
a modelagem visa buscar 
recursos da iniciativa privada 
e também agregar a expertise 
de operação, como forma de 
atender melhor o setor produ-
tivo. “A Ferroeste tem um obje-
tivo muito claro. O de atender 
o segmento produtivo. Não 
é uma busca só nossa, mas 
da sociedade como um todo, 
desde sua concessão”, destaca.

O objetivo é realizar essa 
modelagem ainda no Governo 
Ratinho Junior. Demons-
trando amplo conhecimento 
e reconhecendo a necessi-
dade urgente dessa reestru-
tura, André Gonçalves aponta 
que o principal desafio é o de 
resolver de uma vez por todas 
o principal gargalo no trecho, 
localizado na Serra da Espe-
rança. Além da morosidade, 
isso acaba encarecendo ainda 
mais o transporte via trilhos. 
“Para a Ferroeste, o maior obs-
táculo é solucionar os entraves 
logísticos das duas concessões 
do Paraná”. Para ele, uma con-
cessão não é meramente uma 
linha entre dois pontos, mas 
sim, uma área de influência 
que será impactada e requer 
estudos minuciosos.

ATUAL ESTRUTURA
A atual estrutura da Fer-

roeste, mesmo com suas limi-
tações, transporta ao ano 
uma média de 1,2 milhão de 
toneladas, tanto importa-
ção como exportação, no tre-
cho Cascavel e Guarapuava, 
como no sentido inverso. Em 

Ferroeste deve gerar uma 
economia de até R$ 1 bi ao 
setor produtivo do Oeste

Cifras
Há cerca de cinco anos, a 

Ferroeste fez uma conta sim-
ples. Uma infraestrutura efi-
ciente envolvendo os modais 
rodoviário e ferroviário, geraria 
uma economia de até R$ 850 
milhões por ano ao Oeste. Hoje, 
esse montante ultrapassa a cifra 
de R$ 1 bilhão. “Não é somente 
a empresa que perde. Esse custo 
também é repassado ao cidadão, 
no caso, consumidor”, completa 
o presidente da Ferroeste.

contrapartida, a região Oeste 
do Paraná produz ao ano entre 
9 e 10 milhões de toneladas. 
Ou seja, a Ferroeste, hoje, tem 
capacidade de transporte de 
apenas 10% desse montante. 
“Todos os dias, via Cotriguaçu, 
que é a junção das quatro prin-
cipais cooperativas do Oeste 
[C. Vale, Coopavel, Copacol e 
Lar] a Ferroeste é responsável 
pelo transporte de 40 contêine-
res refrigerados com proteína 
animal, grande parte frango”, 
conta André. Por mês, dá uma 
média de 1.200 contêineres, 
sendo que essas cooperativas 
produzem o suficiente para 
abastecer de 4 a 5 mil con-
têineres todos os meses. Isso 
quer dizer que devido às suas 
limitações estruturais, a Fer-
roeste não consegue dar conta 
desse montante, realidade que 
será bem diferente a partir da 
modelagem, na visão do presi-
dente André Gonçalves.

Hoje, a velocidade média 
sobre os trilhos é de 25km/h a 
30km/h. E na Serra da Esperança 
é ainda mais crítica, caindo para 
10km/h. “Quanto mais tempo 
levar, mais caro fica. Essa é a 
logística”, comenta. 
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Curitiba – Em reunião com a 
bancada de deputados fede-
rais do Paraná no Palácio Iguaçu 
ontem (11), o governador Rati-
nho Junior (PSD) firmou o com-
promisso de complementar os 
investimentos que serão feitos a 
partir das emendas da bancada 
paranaense em 2025. Com isso, 
as áreas que receberem recur-
sos de emendas ao orçamento 
da União também vão receber, 
na mesma proporção, investi-
mentos do Governo do Paraná.

No encontro, o governador 
e os secretários de Estado tam-
bém elencaram projetos prio-
ritários e ouviram as suges-
tões dos deputados para os 
repasses.

“A bancada paranaense tem 
ajudado muito o Estado, com 
uma relação muito exitosa para 
a destinação das emendas. 
Esta parceria está sendo reno-
vada com o entendimento de 
que estes investimentos devem 
priorizar projetos que tragam 
soluções para a vida do cida-
dão paranaense”, disse Ratinho 
Junior.

A partir das discussões, os 
investimentos devem ser des-
tinados prioritariamente para 
educação, saúde, segurança 
pública e infraestrutura. Pelas 
regras atuais, as bancadas 
devem estabelecer oito indica-
ções para os repasses.

“Foi uma reunião muito 
importante para nós da ban-
cada. O Governo do Estado vai 
aumentar em 100% os investi-
mentos feitos pelas emendas 
da bancada e quem ganha com 
isso é o povo paranaense”, afir-
mou o deputado federal e líder 
da bancada paranaense da 
Câmara, Toninho Wandscheer.

PROJETOS
Entre as ações menciona-

das como prioritárias para o 
recebimento das emendas 
estão o aumento da conectivi-
dade nas áreas rurais, o inves-
timento nas estradas vicinais, a 
compra de equipamentos para 
a saúde e a educação, a cons-
trução de barracões industriais 
pelo Estado e mais investimen-
tos para a tecnologia na área 

da segurança pública.
Com as sugestões feitas, a 

bancada federal deve se reu-
nir novamente para definir a 
destinação final dos recursos 
e os valores. Ainda não há uma 
definição final do valor total 
de emendas que o Estado vai 
receber.

O processo de discussão 
com o Governo do Estado, que 
tem sido feito anualmente 
desde 2019, reforça a trans-
parência dos repasses feitos 
pela bancada ao Paraná. “Nós 
temos uma parceria desde que 
o governador Ratinho Junior 
assumiu o governo, com amplas 
discussões sobre a destinação 
destes recursos, o que faz com 
que todas as emendas de ban-
cada e individuais destinadas 
ao Paraná tenham total trans-
parência”, afirmou Wandscheer.

Nos anos anteriores, a par-
ceria entre bancada e governo 
foi fundamental para ampliar 
a frota de ônibus escolares, 
melhorar as estruturas de hos-
pitais e modernizar as forças de 
segurança do Estado. 

Brasília – O Senado Federal 
retoma nessa terça-feira (12) 
a análise do projeto do marco 
regulatório para o mercado de 
crédito de carbono no Brasil (PL 
182/2024). A proposta estava na 
pauta da reunião do último dia 
5, mas a votação foi adiada por 
acordo dos senadores. 

Entre outros pontos, o pro-
jeto permite que empresas 
compensem as suas emissões 
de gases poluentes por meio 
da compra de créditos vincu-
lados a iniciativas de preser-
vação ambiental. A relatora, 
senadora Leila Barros (PDT), 
apresentou um texto alterna-
tivo. Ela destacou que ouviu 
deputados e senadores para 
elaborar o substitutivo e que 
afirmou que a nova redação 
mantém “mais de 80%” do que 

foi aprovado pela Câmara dos 
Deputados. 

O PL 182/2024 divide o mer-
cado de crédito de carbono 
brasileiro em dois setores: o 
regulado e o voluntário. O pri-
meiro envolve iniciativas do 
poder público e observa regras 
estabelecidas no Protocolo de 
Kyoto, assinado na COP 3, em 
1997, que previu pela primeira 
vez os créditos de carbono. Já 
o segundo se refere à iniciativa 
privada, mais flexível e sem 
uma padronização imposta.

Para o chamado setor 
regulado, o texto prevê a cria-
ção de um órgão gestor res-
ponsável por criar normas e 
aplicar sanções a infrações 
cometidas pelas entidades 
que se sujeitarão a ele. Será o 
caso das próprias iniciativas 

governamentais ou de orga-
nizações que emitam mais de 
10 mil toneladas de dióxido de 
carbono equivalente (CO2eq) 
por ano.

O CO2 equivalente é uma 
medida usada para compa-
rar as emissões de diferentes 
gases de efeito estufa, levando 
em conta o potencial de aque-
cimento global de cada subs-
tância e representando o total 
em uma quantidade de CO2 
que teria o mesmo potencial. 
A Petrobras, por exemplo, emi-
tiu 46 milhões de toneladas de 
CO2eq em 2023, segundo rela-
tório da estatal.

As organizações sujeitas à 
regulação deverão fornecer 
um plano de monitoramento 
e relatórios de suas atividades 
ao órgão gestor. 

Após adiamento, Senado decide sobre 
mercado de créditos de carbono 

Governo fecha acordo com a 
bancada federal para dobrar

investimentos no Estado
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Plano de voo
Eldorado do litoral do Rio 
de Janeiro, a cidade de 
Maricá pode ganhar uma 
fábrica de aviões e até 
uma base para lançar 
satélites. Deputado federal 
e prefeito eleito de Maricá 
(RJ) – com orçamento de 
R$ 5 bilhões anuais – 
Washington Quaquá (PT) se 
reuniu com o comandante 
da Aeronáutica, tenente-
brigadeiro Marcelo 
Damasceno, e debateram 
o assunto. Quaquá já tem 
projetos de interessados 
em parcerias nas mãos.

O plano B
Caso não vingue qualquer 
projeto de anistia política 
ao inelegível Jair Bolsonaro, 
tão ventilado na mídia 
nestes dias, tudo indica no 
clã que o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) será o 
candidato a presidente no 
lugar do pai. Há fatores 
extras: isso acontecerá o 
governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas, tente a 
reeleição – ou mude 
de lado.

Dirceu, o retorno
O ex-deputado e ex-ministro 
José Dirceu (PT) avaliar 
se candidatar a deputado 
federal pelo Distrito 

Federal, na chapa que 
poderá contar com a 
deputada federal Érika 
Kokay (PT) ao Senado – o 
plano do partido é tentar 
barrar Michelle Bolsonaro, 
que deve sair candidata à 
Casa Alta.

Discrição de Taiwan
Sem propaganda e oba-oba, 
como muitos influencers 
heróis postaram na internet 
para pura exibição, o 
Governo de Taiwan doou 
US$ 200 mil (mais de R$ 
1,5 milhão) às vítimas 
das enchentes no Rio 
Grande do Sul, através de 
ONGs avalizadas pelas 
autoridades gaúchas. 

LIDE debate IA
A regulação da IA avançará 
no Brasil. Relator da 
Comissão Temporária 
Interna sobre Inteligência 
Artificial, o senador 
Eduardo Gomes (MDB-TO) 
ressaltou que regular a 
IA é tarefa desafiadora, 
pelo rápido avanço da 
tecnologia. “Para uma IA 
eficiente e justa, a gente 
precisa de inteligência 
emocional, de inteligência 
humana e percepção para 
as suas consequências”, 
disse no almoço do LIDE 
Brasília, comandado por 
Paulo Octávio.  

A nova TV
A tradicional Classificação Indicativa de filmes, animações 
e produções afins vai passar para a responsabilidade da 
Sedigi – a Secretaria de Direitos Digitais do Ministério da 
Justiça. A novidade vem na esteira de uma constatação 

cada vez mais presente na vida do brasileiro: o streaming, 
com suas produções semanais de conteúdo em todo o 
mundo (séries, documentários, filmes etc), e com suas 
plataformas online, é a TV do futuro – ou já se tornou, 

na visão de muitos especialistas. A mudança é por conta 
da força e 

velocidade das 
informações 

das plataformas 
de streaming 

no audiovisual. 
Falta os apps 
lançarem seus 

canais de 
noticiários 24 
horas – o que 
deve ser em 
breve – para 

concorrer com a 
TV aberta. 
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Curitiba – A Sesa (Secretaria da 
Saúde do Paraná) iniciou nesta 
segunda-feira (11), no Palácio 
Iguaçu, em Curitiba, o 4º Encon-
tro da Rede do Centro de Inteli-
gência Estratégica para a Gestão 
do SUS (Rede Cieges). O evento 
tem como objetivo promover a 
troca de experiências e de práti-
cas bem-sucedidas entre os esta-
dos, servindo como referência 
para aprimorar a organização de 
dados e fortalecer a inteligência 
aplicada à gestão do SUS (Sis-
tema Único de Saúde).

Promovido pelo Governo 
do Estado em parceria com o 
Conass, o evento que iniciou 
nesta segunda-feira (11) e segue 
até esta terça-feira (12) conta 
com mesas redondas, discus-
sões e apresentações sobre as 
experiências exitosas implemen-
tadas pelos estados que com-
põem a Rede, além de uma visita 
à sede da Sesa e Cieges estadual 
para apresentar o espaço digital 
da pasta.

INICIATIVAS
O Paraná se destaca com 

diversas iniciativas inovadoras 
na área da saúde digital. Um dos 
principais exemplos é a nova pla-
taforma “Paraná Saúde Digital”, 
financiada 100% pelo Governo 
do Estado. Com assinatura do 
documento que oficializa seu 
lançamento, ela utiliza a “Inteli-
gência Artificial” para aprimorar 
e unificar dados e informações à 
gestão em saúde pública.

A ferramenta já permite uma 
visão integrada da Atenção Pri-
mária, prestada nos municípios 
e que é a porta de entrada do 
SUS, e incluirá também a Aten-
ção Especializada, a Regulação, 
o Financiamento, entre outras 
questões fundamentais para 
a Rede de Atenção à Saúde no 
Estado.

De acordo com o vice-gover-
nador Darci Piana, uma das prio-
ridades do Governo do Estado é 
transformar o Paraná em referên-
cia na área de saúde pública, ino-
vação e tecnologia.

“O Paraná está na dianteira da 
saúde digital no Brasil. A implan-
tação da plataforma e a nossa 
parceria com o Conass (Conse-
lho Nacional de Secretários de 
Saúde) e o Ministério da Saúde 
fortalecem a saúde em todo o 
Estado e permitem oferecer ser-
viços de qualidade e acessíveis 
para a população. Estamos inves-
tindo na saúde como prioridade 
para garantir um Paraná mais 

Vacinas: Cascavel recebeu novas doses
A Secretaria de Saúde de Cascavel informa que recebeu 800 doses 

de vacina de febre amarela e 864 doses de tetravalente, que estavam 
em falta no Município, devido à ausência de repasse do Ministério da 
Saúde. Então, atenção, pais e responsáveis: a partir desta terça-feira 
(12), as unidades do perímetro urbano iniciarão a aplicação nas crianças. 
As unidades de saúde funcionam de segunda a sexta-feira, no entanto, 
nesta semana, em razão do feriado municipal do aniversário de Cascavel 
(14) e o da Proclamação da República (15), as unidades funcionarão até 
quarta-feira (13). O atendimento ocorre das 8h até 15 minutos antes do 
fechamento de cada unidade, sem intervalo para o almoço. 

Gestão SUS: Paraná sedia 
encontro da rede de centros 
de inteligência estaduais

 AEN 

forte e bem atendido”, declarou. 

100% ADESÃO 
Outro ponto de destaque 

para o Paraná foi à adesão de 
todos os municípios paranaen-
ses ao Programa SUS Digital do 
Ministério da Saúde, que visa 
ampliar o acesso da população 
aos serviços de saúde e fortale-
cer a infraestrutura tecnológica 
nos municípios. A participação 
dos municípios nesse programa 
reflete o compromisso estadual 
com a modernização e amplia-
ção do acesso à saúde em todas 
as localidades.

PIONEIRISMO
Em 2023, o Paraná também foi 

pioneiro no desenvolvimento do 
GeoConass Arboviroses em par-
ceria com o Conass. O sistema, 
por meio de geoprocessamento, 
permite o monitoramento espa-
cial, adotar medidas para blo-
quear casos e fazer a avaliação 
de intervenções. Essa tecnolo-
gia, essencial para a vigilância em 
saúde, fortalece a capacidade de 
o Estado responder rapidamente 
a surtos e epidemias.

Para o secretário estadual da 
Saúde, César Neves, o evento é 
uma oportunidade de colocar o 
Paraná na vanguarda da gestão 
em saúde digital. “Estamos cons-
truindo uma gestão de saúde 
mais integrada e inteligente, 

que garante maior eficiência na 
aplicação de recursos e mais qua-
lidade no atendimento ao cida-
dão. O Paraná Saúde Digital é um 
marco nesse processo, e o encon-
tro da Rede Cieges reforça nosso 
compromisso com a saúde de 
todos os paranaenses”, afirmou.

A diretora de Atenção e Vigi-
lância em Saúde da Sesa, Maria 
Goretti David Lopes, também 
enfatizou o compromisso do 
Estado com a qualidade do aten-
dimento à população. “Com o 4º 
Encontro da Rede de Centros de 
Inteligência Estaduais reafirma-
mos o compromisso com a orga-
nização de dados e informações 
estratégicas para a tomada de 
decisão em tempo oportuno, 
buscando agilidade e efetivi-
dade na gestão do SUS, e visando 
beneficiar diretamente a popula-
ção”, declarou.

Para o presidente do Conse-
lho Nacional de Secretários de 
Estado da Saúde (Conass), Fábio 
Baccheretti, a troca de expe-
riências é fundamental para a 
construção da saúde pública. “É 
sempre importante lembrar que 
o Conass nasceu no Paraná, em 
1982, o que torna esse evento 
ainda mais especial. Poder reunir 
experiências de toda a Federação 
é fundamental para que criar um 
ambiente de saúde cada vez mais 
integrado e que una as melhores 
práticas”, avaliou. 

O evento tem como objetivo promover a troca de experiências e 
de práticas bem-sucedidas 

AMC parabeniza AMT pela 
comemoração dos seus 50 anos
No sábado (09), a Associação Médica de Toledo 

festejou o Dia do Médico, com um delicioso jantar 
seguido de baile oferecido pela AMT aos seus 

associados. Na mesma ocasião comemorou seu 
cinquentenário com lançamento de livro histórico.

O Presidente da AMT, Dr. Nilson Fabris, fez questão 
de convidar o presidente da Associação Médica 

de Cascavel, Dr. Cristiano Mrogisnki e seu vice, o 
cardiologista Dr. João Renato Dias dos Santos.

No jantar-baile da AMT, também esteve presente o 
presidente da Associação Médica do Paraná – AMP, Dr. 

José Fernando Macedo. 
“Podemos dizer que foi uma noite muito prazerosa, 
principalmente pela integração que existe entre a 

Associação Médica de Cascavel e a Associação Médica 
de Toledo, pois com esta fraternal relação entre as 

duas cidades, toda região ganha com isso.”, explica o 
presidente Dr. Cristiano.

Dr. João Renato, Dr,. José Fernando Macedo 
e Dr. Cristiano Mrogisnki

Dr. João Renato, Dr. Nilson Fabris, Dr. Luiz F. R. Vieira 
e Dr. Cristiano Mrogiski
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Informe a Sanepar ao identificar 
possível vazamento na rede: 0800 200 0115

Há tempos, a Sanepar trabalha para que você 
sinta menos os efeitos da crise climática. Mas esse é 
um desafio coletivo. Então, não deixe para depois. 
Coloque essas dicas em prática diariamente.

FAÇA USO CONSCIENTE.

ÁGUA É VIDA. 
CUIDE HOJE,
TENHA AMANHÃ.

Não use mangueira 
pra lavar o carro

ou a calçada.

Acumule roupas e 
louças para lavar 

de uma só vez.

Conserte 
vazamentos.

Tome banhos 
rápidos.

Arrume torneiras 
e chuveiros que 

pingam.

Reutilize a água 
da máquina

de lavar.

Evite desperdícios.

Curitiba – O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior sancionou 
nesta segunda-feira (11) a lei ( 
22.162/2024 ) que implementa a 
gratuidade ou desconto de 50% 
para pessoas idosas na aquisição 
de passagens para utilização dos 
serviços de transporte rodoviário 
intermunicipal. A nova legislação 
também prevê a criação da Car-
teira da Pessoa Idosa Paranaense 
65+, que terá que ser usada para 
utilização no programa. Agora 
inicia o prazo de regulamenta-
ção, que envolve adaptação dos 
sistemas e divulgação das novas 
regras, e a nova política deve 
entrar em vigor 180 dias (maio 
de 2025).

Com a lei, as empresas pres-
tadoras de serviços reservarão 
dois assentos para uso gratuito 
e dois assentos para venda com 
desconto de 50% sobre o valor 
total da passagem até três horas 
antes do início da viagem nos 
serviços intermunicipais con-
vencionais (fora os semileitos e 
leitos). A adesão será por ordem 
de chegada, ou seja, as primeiras 
procuras terão a oportunidade 

de selecionar a gratuidade. As 
pessoas idosas beneficiárias das 
vagas gratuitas também ficam 
isentas do pagamento das tarifas 
de pedágio e da taxa de utilização 
de terminais rodoviários.

Ultrapassadas as três horas 
de antecedência do horário de 
início da viagem, os assentos 
reservados para uso gratuito ou 
compra com desconto poderão 
ser disponibilizados à venda 
para outros usuários. Em casos 
de sobra de assentos por falta de 
demanda após as três horas de 
antecedência, a empresa presta-
dora de serviços poderá conce-
der os mesmos benefícios.

A lei também prevê que a pes-
soa idosa beneficiária poderá 
solicitar a emissão do bilhete de 
viagem de retorno no mesmo ato 
do agendamento gratuito ou da 
compra com desconto da via-
gem de ida, respeitados os pro-
cedimentos estabelecidos. No dia 
marcado para a viagem, a pessoa 
idosa deverá comparecer ao local 
de embarque até trinta minutos 
antes da hora marcada.

As empresas prestadoras de 

serviços deverão adaptar seus 
sistemas de venda de passa-
gem on-line, visando permitir o 
agendamento da gratuidade ou 
a compra com desconto para as 
pessoas idosas credenciadas de 
forma fácil e eficiente, em sistema 
similar ao da venda comum.

A nova proposta revoga a lei 
estadual 21.685/2023, que ver-
sava sobre o mesmo tema, mas 
que nunca chegou a ser imple-
mentada porque foi alvo de ques-
tionamentos judiciais. Nos últi-
mos meses o Governo do Paraná 
elaborou novos estudos técnicos 
e chegou a um texto legal que cor-
rige dúvidas em relação à venda 
e ao agendamento de assentos 
gratuitos, esclarecendo as ques-
tões que ficaram pendentes para 
a concessão do benefício.

ACESSO AO DESCONTO
Para ter acesso ao direito, os 

paranaenses deverão ter idade 
igual ou superior a 65 anos, 
renda mensal igual ou inferior a 
dois salários-mínimos nacionais, 
inscrição no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo 

Sancionada lei da gratuidade de passagens 
para idosos nos ônibus intermunicipais

Federal – CadÚnico e possuir a 
Carteira da Pessoa Idosa Para-
naense 65+. Esse é outro ponto 
de mudança em relação à lei de 
2023. O benefício será concedido 
mediante cadastramento prévio 
da pessoa idosa perante o órgão 
responsável pela execução da 
Política Estadual dos Direitos 
da Pessoa Idosa no Estado do 
Paraná, que é a Secretaria da 
Mulher, Igualdade Racial e Pes-
soa Idosa.

A Carteira da Pessoa Idosa Para-
naense 65+ será o instrumento de 

comprovação para que a pessoa 
idosa tenha acesso à gratuidade 
ou desconto na aquisição de 
passagens intermunicipais, e 
será emitida mediante reque-
rimento em sistema de gestão 
próprio.

Ela terá numeração e meca-
nismo de validação, no formato 
digital ou impresso, e será aceita 
em todo o território estadual par-
tir de sua expedição. Ela ainda 
será de uso exclusivo do titular, 
ficando vedada a sua transferên-
cia, empréstimo ou cessão.

A nova proposta revoga a lei estadual 21.685/2023, que nunca 
chegou a ser implementada
 

AEN
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A Lua entra em seu signo, sinalizando que deve 
esbanjar confiança na hora de perseguir seus 
objetivos! Mas nem tudo é perfeito e há sinal de 
rivalidade com algumas pessoas. Para não estragar 
seu humor, procure ceder em algumas coisas. O 
amor ganha um astral mais leve e bem–humorado. 
Cor: PRETO Palpites: 51, 15, 42

TOURO  21/4 a 205
A Lua inferniza seu astral hoje, Touro, e talvez você 
sinta que precisa de paz e sossego, principalmente 
para manter suas emoções sob controle. A boa 
notícia é que as coisas podem progredir no traba-
lho se souber agir sem chamar muita atenção. No 
amor, faça a sua parte se quiser manter a paz. 
Cor: PRATA Palpites: 27, 56, 38

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Esta terça começa animada com a chegada da Lua em 
Áries, sinal de que você terá pique para cuidar de qual-
quer tarefa. As amizades estão protegidas, mas é melhor 
ter cuidado em alguns momentos porque uma briga 
não está descartada. No amor, pegue leve nas críticas. 
Cor: CINZA Palpites: 54, 56, 45

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Lua em Áries coloca um holofote na sua vida pro-
fissional! É um bom dia para se concentrar na car-
reira e dar um grande salto nessa área. Tente deixar 
as diferenças de lado, porque ficar só apontando os 
erros dos outros não leva a lugar nenhum. Pegue mais 
leve no amor. 
Cor: ROSA Palpites: 04, 42, 60

LEÃO 22/7 a 22/8
Esta terça começa trazendo um astral mais leve 
em todas as áreas, inclusive no trabalho. Agir em 
equipe será a chave para o sucesso hoje! Só tenha 
cuidado com o excesso de otimismo logo cedo e 
foque nas tarefas. O amor fica mais interessante se 
você trouxer novidades e apostar na criatividade. 
Cor: BRANCO Palpites: 14, 23, 50

VIRGEM 23/8 a 22/9
Pode se preparar para algumas surpresas! Há sinal 
de mudanças, início de novos projetos e encerra-
mento de um ciclo. Mas é melhor manter a atenção 
redobrada porque há risco de atritos se não pegar 
mais leve. Vai rolar uma química de milhões no 
amor, apesar dos altos e baixos. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 11, 47, 02 

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua está de mudança para Áries nesta terça, favo-
recendo os relacionamentos, e a dica é apostar em 
serviços feitos em parceria. Na vida pessoal, afastar 
a solidão pode ser a melhor pedida para aquecer 
seu coração e começar a semana com a corda toda! 
O amor está protegido. 
Cor: AMARELO Palpites: 51, 33, 05

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
A Lua entra em Áries, e você vai precisar de disciplina 
e determinação para dar conta das tarefas que pinta-
rem pela frente. Se depender das estrelas, vai se sair 
melhor do que espera se não deixar as coisas para a 
última hora. Talvez seja preciso um esforço extra para 
controlar seu lado ciumento no amor. 
Cor: AZUL Palpites: 52, 25, 07

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A sorte tem tudo para sorrir para o seu lado! A Lua 
chega ao seu paraíso astral hoje, sinal de que você 
vai contar com as melhores vibes. Explore seus 
pontos fortes para correr atrás de novas oportu-
nidades, e redobre a atenção com os gastos para 
não se enrolar. No amor, capriche no romantismo. 
Cor: MAGENTA Palpites: 16, 27, 18

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Assuntos antigos ou ligados à sua família podem 
se desenrolar com mais tranquilidade nesta terça, 
Caprica. Mas fofocas podem incomodar, e você pre-
cisa escolher as palavras com cuidado para evitar 
problemas. No amor, pegue leve no ciúme! 
Cor: VERDE Palpites: 06, 22, 15

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Com a Lua brilhando em Áries, o céu envia as 
melhores energias para você brilhar em tudo o que 
envolve comunicação. Só que nem tudo é aquela 
maravilha e você pode encarar um ou outro mal–
entendido se não escolher as palavras com cui-
dado. No amor, cuidado com os fofoqueiros. 
Cor: VERMELHO Palpites: 36, 10, 19

PEIXES 20/2 a 20/3
A Lua coloca as finanças em destaque e traz ótimas 
oportunidades de encher os bolsos. Mas lembre 
que o seu sucesso depende diretamente da sua 
dedicação! À tarde, críticas e cobranças podem 
incomodar se não tiver cuidado. No amor, é melhor 
ir com calma nas cobranças. 
Cor: CREME Palpites: 14, 33, 51 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                           
      

        

Crescente
09/11 - 02h55

Maringá
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 15

PALP
CADAVERICA

IRRIGADOR
SACAPATE

CEMDETRAN
SABOTAST
MTRIMOE

BAUSCORP
TIRARDICA

SGITIEM
PRONTONOTA

IAMPUTAR
CEDIJADE
OPACODAL

ASIATRASO

Profissio-
nal que

comanda
aeronaves

Órgão que
emite a

CNH
(sigla)

Prejudica
trabalhos 
proposi-
talmente 

Caixa do
tesouro

do pirata
(pl.)

Combino
versos

Tipo de 
com-

putador

Caden-
ciada; 

compas-
sada

Ajuda pa-
ra decifrar
um enigma

(gíria)

Da cor 
da gema
do ovo

(?) model,
profis-

sional da
moda

(?)-
socorro, 

hospital de
urgência

Pedra
preciosa
de cor
verde

Trabalhar;
batalhar 
Roubam

(pessoas)

Não
resisti

Uma
centena

Escritor
de peças
teatrais

Joana
d’(?),

heroína

Integrantes do G-8Muito
magra e
abatida

(fig.)

Pasta para
sanduíches
Relativo
à moral

Giselle (?),
atriz da TV

Coisa
alguma

Assim, em
espanhol

Que não
é trans-
parente

Retirar
(membro) 

Tirar;
arrancar

Consoantes
de "saga"

Canto;
entoação

(pl.)

(?) preta:
muito

dinheiro

Decalitro
(símbolo)
Antecede

o "S"
Demora

A Árvore
Nacional

Pessoa da
família

Partes em
um rateio

Sérgio
Toledo,

cineasta
Guiada

Utensílio
do jardi-

neiro
Faz

retirada
bancária

 3/arc — así — top. 6/sabota. 7/amputar. 10/cadavérica.
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Solução
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V M E
T R I P L I C A D O

O R A M O T O R
L N A I P E S T

T O C O C A S P A
C A A A T I

S O M A R C A N A
M I N E R A D O R
P L A N O O E

P R A G A M M C
E U M O E L A

A S S A D A D R
S E I J I P E

C O S M E T I C O S
R I S T E O P TA

O de prato
é usado

na
cozinha

Parte
superior

da árvore

Certificado
que abona
faltas no
trabalho

Significa 
"planta-
ção", em
"vinhedo"

Multi-
plicado
por três
(Mat.)

O
"coração"
do auto-
móvel

Peça
derrubada
no jogo de

boliche

Cláudia
Abreu,

atriz bra-
sileira

Tipo de
saia

usada sob
outra saia

Caldo 
de (?):
garapa
(bras.)

Sua capital
é Porto
Velho
(sigla)

Sem
desigual-

dades

Clarice
Lispector,
escritora

2.100,
em alga-
rismos

romanos

Quina
(do móvel)

O serviço
Social

da
Indústria

Sílaba de
"jirau"

Gênero 
musical de
Madonna

Marta
Suplicy,
política

Veículo
para

transporte
de oficiais

Em (?):
em

posição
erguida

Decide
por uma
alterna-

tiva

Retornar; voltar
Máquina usada na
pavimentação de

estradas

Objeto
celeste
Medida
agrária

A arte dos
gestos

Consoante
de "lei"

Maldição;
desgraça

Cozida
no forno

Por (?):
por agora
Parte de

um tronco

Adicionar
Aquele que
trabalha

em minas

Sergipe
(sigla)

Batom e
blush

Divisão do
baralho

(?) Pitan-
ga, atriz

Escamas
capilares
Palco das
touradas

Estômago
das aves
O produto
sem açúcar

Artigo
masculino

Pedra
para afiar

4/diet — toco. 5/naipe — riste. 6/aresta.

 Quando ele desceu do monte, grandes multidões o seguiram. 
Um leproso, aproximando-se, adorou-o de joelhos e disse: “Senhor, 
se quiseres, podes purificar-me!” Jesus estendeu a mão, tocou nele 
e disse: “Quero. Seja purificado!” Imediatamente ele foi purificado 
da lepra. Em seguida Jesus lhe disse: “Olhe, não conte isso a nin-
guém. Mas vá mostrar-se ao sacerdote e apresente a oferta que 

Moisés ordenou, para que sirva de testemunho”. 
MATEUS 8:1-4
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Brasília – Uma parceria entre 
o Ministério do Turismo e com-
panhias aéreas deverá aumen-
tar para 29,8 milhões o número 
de assentos em voos domésti-
cos no próximo verão.

A previsão é que sejam ofer-
tados 3,2 milhões de assentos a 
mais, número que corresponde 
a um crescimento de 12% na 
comparação com a temporada 
passada. A expectativa é que o 
número de voos internos dis-
poníveis aumente em 17,8 mil, 
chegando a um total de 184 mil, 
resultado 10,7% acima do total 
verificado em 2023.

Os números foram apresen-
tados nesta segunda-feira (11) 
pelo ministro do Turismo, Celso 
Sabino, durante o lançamento 

da nova etapa do programa 
Conheça o Brasil Voando. “Sal-
tamos para o quarto maior 
mercado de aviação civil”, disse 
Sabino ao iniciar seu discurso, 
referindo-se a este mercado 
que tem, como líderes globais, 
os Estados Unidos e a China.

Segundo o ministro, as 
melhorias vão além da expan-
são, abrangendo também os ser-
viços oferecidos pelas empresas 
do setor. “O brasileiro está vol-
tando a se interessar em conhe-
cer o próprio país. Em São Paulo, 
o interesse em conhecer outras 
partes do país superou o de 
conhecer os EUA”, acrescentou.

INVESTIMENTOS
De acordo com Celso Sabino, 

Brasília – As expectativas do 
mercado financeiro relaciona-
das à inflação e câmbio estão 
em alta. Já as relativas ao Pro-
duto Interno Bruto (PIB) e a 
taxa básica de juros (Selic) per-
manecem estáveis, segundo o 
Boletim Focus divulgado nesta 
segunda-feira (11) pelo Banco 
Central.

No caso do Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
(IPCA), considerado a inflação 
oficial do país, o boletim apre-
senta expectativas de alta 
há seis semanas, chegando 
a 4,62% para o fechamento 
de 2024. Há uma semana, a 
expectativa era de que o ano 
fecharia com uma inflação de 
4,59%. Há quatro semanas, a 
previsão era 4,39%.

Para 2025, as expectativas 
apresentadas no boletim sema-
nal são de que o ano feche com 
uma inflação de 4,1%, acima 
das projeções apresentadas nas 
últimas quatro semanas, que 
variaram de 3,96% a 4,03%. O 
mercado projeta, para 2026, 
que o ano fechará com um IPCA 
de 3,65%. É a segunda semana 
seguida de alta.

A estimativa para 2024 man-
tém-se acima do teto da meta de 
inflação a ser perseguida pela 
autoridade monetária, de 3% 
para este ano, com intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto percen-
tual para cima ou para baixo. Ou 
seja, o limite inferior é 1,5% e o 
superior 4,5%.

A partir de 2025, entrará 
em vigor o sistema de meta 

contínua fixado em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

CÂMBIO E PIB
As expectativas relaciona-

das ao valor do dólar aumen-
taram pela quarta semana con-
secutiva, chegando a R$ 5,55. 
Há uma semana, o mercado 
financeiro projetava que a 
moeda norte-americana fecha-
ria 2014 custando R$ 5,50; e 
há quatro semanas, R$ 5,40. 
Para os anos subsequentes, o 
mercado projeta que o dólar 
fechará cotado a R$ 5,48 em 
2025; e R$ 5,40 em 2026.

As previsões para o cresci-
mento do país permanecem 
estáveis, o que era de certa 

forma esperado, uma vez que 
já estamos em novembro. Com 
isso, o mercado financeiro 
mantém em 3,10% as expec-
tativas de crescimento do PIB, 
que é a soma de todas as rique-
zas produzidas no país. Para 
2025 e 2026, as expectativas 
são de crescimento de 1,94% 
e 2%, respectivamente.

SELIC
Também se mantém está-

vel as expectativas do mercado 
financeiro para a taxa básica de 
juros (Selic) ao final do ano, em 
11,75%. Este percentual tem se 
mantido estável há seis sema-
nas consecutivas. Para 2025, é 
esperado que o ano feche com 
uma Selic de 11,5%; e para 
2026, em 10%. 

Estatais registram 
déficit primário 
de R$ 7,4 bilhões

As empresas estatais do 
Brasil enfrentaram um déficit 
primário de R$ 7,4 bilhões até 
setembro, o que representa o pior 
desempenho desde 2002, con-
forme dados do Banco Central. 
Desse total, as estatais federais 
contribuíram com um déficit 
de R$ 4,18 bilhões, enquanto 
as controladas pelos estados 
registraram um déficit de R$ 3,26 
bilhões. O Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviço Público 
destacou que parte desse resul-
tado negativo é atribuída a inves-
timentos realizados, enfatizando 
que o déficit primário não é um 
reflexo preciso da saúde finan-
ceira das empresas. Em relação 
à dívida pública, a dívida bruta do 
Brasil alcançou 78,3% do PIB em 
setembro, apresentando uma leve 
queda de 0,2 ponto percentual 
em comparação ao mês anterior.

A dívida líquida, por sua 
vez, subiu para 62,4% do PIB, 
totalizando R$ 7,1 trilhões. O 
setor público consolidado, por 
sua vez, registrou um déficit 
primário de R$ 7,3 bilhões em 
setembro, uma melhora signifi-
cativa em relação ao déficit de 
R$ 18,1 bilhões observado no 
mesmo mês do ano passado. 
No acumulado de 2023, o setor 
público consolidado acumulou 
um déficit primário de R$ 93,6 
bilhões, o que equivale a 1,09% 
do PIB. Esse resultado é uma 
redução considerável em relação 
ao déficit de R$ 249,1 bilhões, 
ou 2,29% do PIB, registrado 
em 2022. Para o próximo ano, 
o governo brasileiro estima um 
déficit de R$ 28,8 bilhões, que 
representa o limite máximo esta-
belecido pela meta fiscal.

Mercado financeiro estima 
inflação de 4,62% em 2024

Aéreas vão ofertar 17,8 mil voos a mais no próximo verão
com o aumento do número de 
assentos, “nossos aeroportos 
estarão perto de atingir sua 
capacidade máxima”. Para ele, 
os bons resultados na econo-
mia do país se refletem “no 
número de brasileiros que que-
rem viajar”.

Sabino destacou que os 
investimentos feitos pelo 
governo federal em portos e 
aeroportos têm favorecido esta 
“atividade limpa, sustentável e 
geradora de emprego e renda”, 
que pode ser ainda mais poten-
cializada com o fato de as pes-
soas estarem cada vez mais 
cientes de que há preços ainda 
mais competitivos quando a 
passagem é adquirida com 
antecedência.

Segundo o ministério, a 
nova etapa do programa, que 
entra em seu segundo ano, 
inclui a ampliação da oferta 
de stopover, modalidade que 
permite ao viajante visitar uma 
cidade intermediária antes de 
chegar ao destino, utilizando a 
mesma passagem.

Ainda segundo a pasta, a 
Azul Linhas Aéreas terá 3.994 
voos extras entre dezembro e 
fevereiro, com novas rotas e 
conexões para destinos nacio-
nais e internacionais e quase 
40% a mais de assentos. Já 
a Azul vai operar dez novas 
rotas diretas. 

A Latam disponibilizará 2,3 
mil voos extras domésticos e 
internacionais. 

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % SET OUT ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,44 0,56 3,88 4,76

IGP-M (FGV) 0,62 1,52 4,20 5,59

IGP-DI (FGV) 1,03 1,54 4,70 5,91

Índice SET OUT NOV

IGP-M (FGV) 1,0426 1,0453 1,0559

IGP-DI (FGV) 1,0423 1,0483 1,0591

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,25%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:7ª parcela

vence em 29/11, com juros Selic de 5,34%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

8/10 a 8/11 0,6064 0,6064 0,1059

9/10 a 9/11 0,6083 0,6083 0,1078

10/10 a 10/11 0,5816 0,5816 0,0812

11/10 a 11/11 0,5720 0,5720 0,0716

12/10 a 12/11 0,5722 0,5722 0,0718

Ações % R$

Petrobras PN +0,19% 36,25 

Vale ON -3,27% 58,65 

ItauUnibanco PN +0,11% 35,12 

Bradesco PN -0,37% 13,46 

Cogna ON +8,82% 1,48 

Yduqs ON +5,87% 10,83

IBOVESPA: +0,03% 127.873 pontos

Iene 153,86

Libra est. 0,78

Euro 0,94

Peso arg. 998,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,6% 5,7690 5,7700 -0,2%

PTAX  (BC) +0,6% 5,7974 5,7980 +0,3%

PARALELO +0,5% 5,6500 6,0800 -0,5%

TURISMO +0,5% 5,6500 6,0600 -0,5%

EURO -0,4% 6,1719 6,1731 -1,6%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.414,46 2.425,06 0,44 5,59 5,76

Norte 2.355,14 - 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.461,74 - 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 11/11

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 11/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

SET OUT NOV
TJLP (%) 6,91 7,43 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 1.011,75 -5,00 0,6%

FARELO dez/24 295,10 -1,10 -6,3%

MILHO dez/24 430,00 -1,00 3,4%

TRIGO dez/24 565,50 -7,00 -5,6%

SOJA 135,56 1,2% 4,8% 135,00

MILHO 60,64 0,0% 6,8% 60,00

TRIGO 77,48 0,0% -0,3% 80,00

BOI GORDO 313,06 1,2% 12,1% 300,00

SUINO 9,60 0,7% 10,2% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 11/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 11/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 11/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 145,00 1,4% 5,8%

SOJA Paranaguá 144,00 0,0% 1,1%

MILHO Cascavel 65,00 0,0% 8,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,46

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.344,99 guaranis
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  EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
1º LEILÃO: 25 de novembro de 2024, às 15h00min *.

   2º LEILÃO: 27 de novembro de 2024, às 15h00min *. (*horário de Brasília)
Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua Hipódromo, 1.141, 6º andar, sala 66, Centro
Empresarial Santa Tereza, Mooca, São Paulo/SP, CEP: 03164-140, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele
conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e
parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos da
Cédula de Crédito Bancário nº 0010388822 firmada em 15/09/2023, com o Fiduciante AMARILDO ANTONIO DA SILVA, inscrito no CPF/
MF nº 655.763.909-97, no dia 25/11/2024 em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 858.747,67 (Oitocentos e
cinquenta e oito mil setecentos e quarenta e sete reais e sessenta e sete centavos), o imóvel matriculado sob nº 16.051 do Registro
de Imóveis da Comarca de Formosa do Oeste/PR, constituído por “Uma construção unifamiliar residencial de alvenaria, com a área
total de 224,47m², sendo 165,62m² do andar térreo e 58,85m² no subsolo, situado na Rua Caetano Ribeiro Soares, nº 155 (Av.03 e Av.04)
e seu respectivo lote urbano nº 01 da quadra nº 04 da planta do loteamento denominado “Jardim Bittencourt”, situado na cidade e comarca
de Formosa do Oeste, com a área de 242,00m², com as seguintes confrontação: Frente, com 11,00m, divisando com a rua projetada B,
Fundos, com 11,00m, divisando com o lote 07, lado direito, com 22,00m, divisando com a rua projetada C, lado esquerdo, com 22,00m,
divisando com o lote 02". Cadastro Municipal: 010101500033001 (Av.04). Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação
que se encontra. Consta conforme R.08 a alienação fiduciária em favor do Banco Santander (Brasil) S/A. Imóvel ocupado. ÔNUS: Consta
ação judicial de execução de título extrajudicial, processo nº 1028099-17.2024.8.26.0100, conforme Av.09. Caso não haja licitante em primeiro
leilão, fica desde já designado o dia 27/11/2024, no mesmo local, para realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior
a R$ 621.664,54 (seiscentos e vinte e um mil seiscentos e sessenta e quatro reais e cinquenta e quatro centavos, nos termos
do art. 27, §2º da Lei 9.514/97. O leilão presencial ocorrerá no escritório da Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão
de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br , encaminhar a documentação necessária para liberação
do cadastro 24 horas do início do leilão. Outras informações no site da Leiloeiro: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações
pelo tel. 11-3550-4066 (nº 02.23127_RM_ID-lote).

 
 
 
 

 
 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO 
OESTE DO PARANÁ 

 
 

UNIOESTE – Campus Mal. Cândido Rondon  
EXTRATO EDITAL LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA nº 204/2024-
GMS (90204/2024-ComprasGov) e-Protocolo nº 22.020.148-1. Objeto: Construção da 
Sede Administrativa da Estação Experimental Prof. Antônio Carlos dos Santos Pessoa do 
Campus de Marechal Cândido Rondon-PR, da Universidade Estadual do Oeste do Paraná. 
Valor Total Máximo: R$ 428.456,70. Recebimento de Proposta: A partir das 08h00 do 
dia 12/11/2024, no sítio https:// www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/comprasnet-siasg 
Abertura das propostas e recebimento dos lances: A partir das 09h00min, do dia 
28/11/2024, horário de Brasília/DF, no mesmo endereço eletrônico. O edital e demais 
informações complementares encontram-se à disposição dos interessados em 
www.gov.br/pncp/pt-br ou https://midas.unioeste.br/sgav/ arqvirtual#/ ou ainda 
www.transparencia.pr.gov.br/pte/compras/licitacoes. Mal. Cândido Rondon, 11 de 
novembro de 2024.Kelnir Kunkel/Agente de Contratação. 

 
 

    SÉRIE B 
36ª RODADA

19h00 América-MG  x  Ituano
21h00 Guarani   x Amazonas
21h30 Botafogo-SP  x  Ceará

COPA SANTA CATARINA 
FINAL

21h30 Marcílio Dias  x  Concórdia

JOGAM HOJE

Cascavel – O Ginásio da Neva 
recebe nesta terça-feira a 
última partida das semifinais 
da Série Ouro de futsal femi-
nino. A partir das 19h30, o 
Stein Cascavel enfrenta o Cia-
norte para decidir uma vaga na 
final. Quem passar vai fazer a 
decisão do título contra o 
Copagril/Marechal, que elimi-
nou o ADTB/Telêmaco. 

Ao contrário do que se pode 
imaginar, o time do Stein não 
está levando em conta o placar 
da primeira partida, quando 
venceu por 6 a 0 na casa do 
adversário. O pensamento é 
jogar por mais uma vitória para 
confirmar a vaga.

“Fomos competentes no 

primeiro jogo e fizemos a nossa 
parte. Mas, agora, é manter o 
foco, jogar sério e buscar mais 
um resultado que nos dê a clas-
sificação para a final”, avalia o 
técnico Marcio Coelho. 

E o pensamento se justifica. 
Na fase anterior, o Cianorte se 
classificou depois de ter sido 
derrota, também em casa, pelo 
Londrina por 7 a 0, e garantiu a 
vaga na casa do adversário ao 
forçar a disputa nos tiros livres. 
O regulamento não leva em 
conta o saldo de gols. 

Caso consiga uma nova 
vitória ou empate no tempo 
normal o Stein garante classi-
ficação para a quarta final con-
secutiva do estadual.  

Stein deixa vantagem de lado 
para buscar mais uma final Cascavel – O Paraná 

poderá fazer a decisão 
da Liga Futsal nesta 

temporada. Dois times do 
estado avançaram para as 
semifinais da competição. 

A grande novidade é o 
Umuarama, que arrancou 

uma vitória de virada 
diante o Joinville, em Santa 
Catarina, e agora se prepara 
para enfrentar o Praia Clube. 

Já o Pato Futsal fez o que 
todos esperavam ao eliminar 
o São Lourenço. Após golear 

na primeira partida, o 
time do sudoeste poupou 

alguns jogadores e ficou no 
empate para avançar mais 
uma vez. O adversário nas 
semifinais será o Jaraguá.  

Cascavel – Não foi desta 
vez que o handebol 

feminino de Cascavel 
quebrou a hegemonia de 
Maringá no Campeonato 

Paranaense. No último 
final de semana, as duas 

equipes fizeram mais uma 
decisão de campeonato 

e as maringaenses 
aproveitaram o fator 

casa para conquistarem 
mais um título. 
Depois de eliminar 

Londrina nas semifinais, 
por 29x20, Cascavel fez um 

jogo duro com as donas 
da casa na final, porém, 
não conseguiu superá-

las no marcador ao longo 
da maior parte do jogo. 

Agora, o time terá mais 
três semanas de trabalho 

visando a fase final da Liga 
Nacional que será disputada 

em Belo Horizonte a partir 
do dia 3 de dezembro. No 

masculino os classificados 
são Taubaté-SP, São 

José, Nacional-SC e Praia 
Clube-MG. Já no feminino 
Cascavel-PR, Unicesumar/

Maringá-PR e Português 
FMO-PE. O Pinheiros-SP 

conseguiu garantir a 
vaga nos dois naipes.
O Cascavel enfrentará o 

Pinheiros e, se vencer, faz a 
final contra o vencedor de 

Maringá x Clube Português.

Stein teve semana cheia de treinos visando 
à disputa de uma vaga na final

Cascavel – Nem só o 
torcedor do Flamengo 

celebrou o título da 
Copa do Brasil, no último 
domingo. O título rubro-

negro abriu vaga em outras 
competições. Um dos 

melhores exemplos é a 
Portuguesa de Desportos, 

que só tinha como 
calendário o Paulistão e, 
agora, herdou uma vaga 
na Copa do Brasil. Outro 

time beneficiado é o CRB, 
que como vice-campeão da 

Copa do Nordeste poderá 
entrar apenas na terceira 

fase da Copa do Brasil.
Entre os times da 

Série A, o Internacional 
confirmou a vaga direta 
na Libertadores com a 

combinação de sua vitória 
na sexta-feira e a final do 

último domingo. Uma oitava 
vaga pode ser aberta caso o 
Botafogo seja campeão da 

Libertadores deste ano. 

O Toledo celebrou o acesso 
para a Segunda Divisão do 
futebol paranaense. Jogando 
em casa, o time goleou o 
Hope Internacional por 5 a 
0 e confirmou a presença 
na final contra o Batel, de 
Guarapuava. O time utiliza 
como base o elenco que 
defendeu o FC Cascavel 
no Paranaense durante o 
primeiro semestre. Vários 
dos jogadores emprestados 
devem se apresentar 
ao final da próxima 
semana para iniciarem o 
trabalho no aurinegro. 

Rio – A Seleção Brasileira se 
apresentou nesta segunda-
-feira (11), em Belém, para ini-
ciar a preparação para os jogos 
contra a Venezuela e Uruguai, 
pelas Eliminatórias para a Copa 
do Mundo de 2026. A equipe 
comandada por Dorival Jr. visita 
a Venezuela na próxima quinta-
-feira (14), em Maturín, às 18h 

(horário de Brasília), e recebe 
os uruguaios na Fonte Nova, em 
Salvador, no dia 19, às 21h45.

Além do treino realizado na 
tarde de ontem, outras duas 
atividades acontecem antes 
da partida. Com o retorno de 
Vinicius Junior, é bem provável 
que Dorival Junior faça altera-
ções no meio-campo e ataque. 

Seleção treina em Belém

SUBIU!! 
CARLOS CHIOSSI/MOVIMENTOEFOCO

Título do Fla 
faz alegria de 

outras torcidas

Paranaenses 
nas semi 

da LNF

Handebol 
fica com 

o vice
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 O retorno da Fórmula Truck 
ao tradicional Autódromo 
do Tarumã, em Viamão, na 
Grande Porto Alegre, no Rio 
Grande do Sul, depois de oito 
anos, foi do jeito que o gaúcho 
gosta e vive sua paixão pelo 
automobilismo. Domingo de 
sol e autódromo lotado, com 
muita fumaça de churrasco no 
ar. Na pista também foi mar-
cante o retorno da categoria 
ao circuito com a vitória do 
paranaense Pedro Muffato, de 
84 anos, e que compete no cir-
cuito gaúcho desde a segunda 
metade da década de 1960.

Muffato largou em segundo, 
perdeu a posição para Rafael 
Fleck, que corria em casa, mas 
faltando 15 minutos para o 
fim da corrida, conquistou o 
segundo lugar, ultrapassando 
Fleck, e na volta seguinte assu-
miu a liderança ultrapassando 
o também paranaense João 
Batista dos Santos Filho, o 
Joãozinho Santa Helena, que 
havia largado na pole position. 
Joãozinho passou a enfrentar 

Começa o Brasileiro de 
Kart em Londrina

Com o dia burocrático, começou 
ontem no Kartódromo Luigi Borghesi, 

em Londrina, no Norte do Paraná, 
as disputas do Grupo 2 do 59º 

Campeonato Brasileiro de Kart. A 
competição vai até sábado, quando 

serão conhecidos os campeões.

Cascavel – Em uma das mais 
disputadas edições de todos 
os tempos, a 38ª Cascavel de 
Ouro realizada sábado (9) à 
noite no Autódromo Zilmar 
Beux, em Cascavel, foi deci-
dida nos metros finais. Como 
sempre, cercada de emoções, 

Catarinenses levam tudo: A
Cascavel de Ouro e a Prata

e acidentes – um deles com 
mais de 10 carros – a dupla 
formada pelos catarinenses 
Gustavo Magnabosco e Juni-
nho Berlanda, com Volkswa-
gen Gol, venceram a tradicio-
nal prova pela primeira vez, 
travando sensacional dis-
puta com a dupla formada 
pelo paulista Xande Bastos e 
pelo paranaense Nilton Ros-
soni, que largaram na pole 
position. 

Magnabosco e Berlanda 
completaram 109 voltas, em 
3h01m23s543, A chegada foi 
emocionante, uma vez que a 
diferença para os vice-cam-
peões foi de apenas 182 milési-
mos de segundos. Magnabosco 
e Berlanda assumiram a lide-
rança na volta 89 e a partir 91 
passaram a ser pressionados 
por Xande e Rossoni. 

 VANDERLEY SOARES
A terceira colocação foi da 

dupla já bicampeã da Casca-
vel de Ouro. Odair dos Santos 
e o cascavelense receberam 
a bandeirada a 44s017 dos 
vencedores. Com uma volta 
de desvantagem para o líder, 
os cascavelenses Anderson 
Portes e Juliano Bastos, com 
um Ford Ka, conquistaram o 
quarto lugar.

Os demais cascavelenses 
na prova foram Lorenzo Mas-
saro (em dupla com o gaúcho 
Vitor Genz) em sexto com um 
Ford Fiesta; Rafael Decker 
e Marlon Bastos em sétimo 
também com um Ford Fiesta; 
e Edgar Favarin (em dupla com 
o catarinense Gilberto Silva) 
com um Volkswagen Gol. 

Os primos Guilherme e 
Natan Sperafico concluíram 
a prova em 12º com um Ford 

Gustavo Magnabosco 
e Juninho Berlanda 

recebem o troféu 
Cascavel de Ouro dos 
promotores da prova 

Silvia e Edson Massaro. 
Eles ganharam também a 

Cascavel de Prata

Fiesta, a três voltas dos vence-
dores. Eles tiveram problemas 
com a bomba de combustível 
ainda na primeira hora de 
corrida, quando ocuparam a 
quinta colocação.

VITÓRIA NA PRATA
O fim  de semana foi mesmo da 

dupla Gustavo Magnabosco Juni-
nho Berlanda. No domingo eles 
deram mais um show e conquista-
ram também a Cascavel de Prata. 

problemas e foi perdendo posi-
ções. No fim da prova foi des-
qualificado da prova por ser 
punidos duas vezes pelos comis-
sários por excesso de fumaça.

Pedro Muffato venceu 
ao completar 27 voltas em 
40m58s608 e recebeu a ban-
deirada da vitória 4s325 à 
frente do catarinense Túlio 
Bendo. Em terceiro se classifi-
cou o paulista Alex de Andrade 
Vieira, que chegou à frente de 

Rafael Fleck (RS), Edivan Mon-
teiro (PR) e Leonardo Barra-
macher (SC), que pela ordem, 
foram os seis primeiros da 
prova e foram o pódio da cate-
goria GT Truck.

Muffato destaca que foi 
uma corrida difícil, todos os 
adversários com bons cami-
nhões e andando bem. Tam-
bém disse gostar muito na 
pista do Tarumã por ser desa-
fiadora e foi muito prazeroso 

pilotar seu Scania neste 
domingo. “Procurei poupar 
o equipamento no início da 
corrida para ter melhor per-
formance no fim da corrida. 
A tática deu certo e pude 
conquistar esta vitória que é 
importante para mim e para 
o campeonato. Mas teremos 
muito trabalho pela frente. As 
chances de ser campeão e che-
gar ao bicampeonato melho-
rou, mas será muito difícil”, 
acentua Pedro Muffato.

O título será definido na 9ª 
e última etapa da temporada, 
no dia 1º de dezembro, no 
Autódromo Zilmar Beux, em 
Cascavel, no Paraná. Estarão 
em jogo 115 pontos, 105 da 
vitória, cinco da pole position 
e cinco da melhor volta. 

A Fórmula Truck 2024 tem 
promoção e organização da 
GT Truck Eventos, patrocínio 
da SpeedMax Pneus e Rodas e 
Eckisil, e supervisão das fede-
rações de automobilismo do 
Paraná, Rio Grande do Sul e 
Mato Grosso do Sul.  

Muffato conquista a 3ª vitória da temporada na Fórmula Truck

Pedro Muffato conquistou sua terceira vitória na temporada e 
levou a decisão do campeonato para a última etapa em Cascavel
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BMW 32 0I 2012
Preta,Gasolina, 70 mil km, interior 
em Couro Caramelo, 4 pneus Goo-
dyear Novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecá-
vel. R$ 72.000,00 F: (45)99988-
3377  CI-212482.

JEEP COMPASS LIMITED
2018, Preto, Flex, Automático, 
Luxuoso, Completo, Higieni-
zado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
99.000,00 F:(45) 99988-3377  CI-
212481.

CAPTIVA SPORT
185cv, 2010, Prata, Bancos em 
Couro, Luxuosa, Completa, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
29.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
212489.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V 185cv, 2014, Azul, Bancos 
em Couro, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 29.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-212488.

OMEGA CD 3.6
V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 25.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-212486.

OMEGA CD 3.6 BLINDA-
DO

V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 23.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-212487.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, 2011, Preto, Ga-
solina, Luxuoso, Completo, Hi-
gienizado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
59.000,00 - F: (45) 99988-3377  
CI-212483.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, Blindade, 2011, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 49.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212485.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 258cv Blindado, 2008, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 39.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212484.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, Prata, Diesel, Cabine Dupla, 
Automática, Capota Marítima, 
Protetor de Caçamba, Engate Re-
movível, Som, Pneus Novos, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO R$ 
135.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-212480.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-212494.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitário, 
6° andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-212505.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
212498.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suite 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-212511.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por 
apenas R$ 590.000,00. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRE-
CI 19806f.
  CI-212499.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truida de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian Sera-
fim CRECI 19806f
  CI-212506.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-212502.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
212510.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-212501.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-212478.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 249.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-212474.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória, 
770. R$ 2.290.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
212479.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-212472.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 270m² (10X27) 
no Santo Onofre, Rua Tupinam-
bás, divisa com o Santa Cruz, 
(preservação permanente). R$ 
130.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-212476.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-212473.

VENDE-SE 05 TERRENOS
Um de esquina e outros 04 não, 
no Parque São Paulo, a três qua-
dras da Av. Carlos Gomes e duas 
quadras da BR 277. Vendo tam-
bém apenas 03 lotes, se interessar. 
Casa mista construída em um dos 
terrenos, medida total de 2.280m², 
(456m², cada terreno). Fone: (45)9 
9993-4010.
  CI-212599.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-212493.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-212495.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-212496.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-212497.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-212504.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-212508.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-212500.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-212507.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-212492.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-212509.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-212503.
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